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E4_B8_9C2009_c65_546330.htm 持续了１８天的山东艺术类专

业考试２０日落下帷幕。作为全国最大的艺考省，山东今年

报名总人数大幅度减少，部分艺术类考生报名降幅达四成。

在经历若干年的艺考热潮之后，这种数量上的减少意味着艺

考热开始走向理性了吗？ 艺考总人数降近7万 美术生减四成 

随着山东师范大学、山东大学威海分校，以及漳州师范学院

、江西师范学院等６所山东省外院校考试在２０日结束，山

东省２００９年艺术类考生艺术专业考试全部落下帷幕。统

计显示，今年山东艺考人数出现了大幅下滑。 山东艺考人数

连续多年都是全国之冠。２００５年，山东省艺考生为１４

．６万人，２００６年报考人数超过１６万，２００７年到

达最高峰１６．９万人。然而这种热度从２００８年开始有

所减少，降为１６．１万人，今年则比去年降了近７万人。

其中，美术类考生只有５．４万人，较去年的９．０５万人

减少３．６５万，降幅达４０％以上。 近日，在山东师范大

学美术类专业报名现场，记者并没有看到往年那种见首不见

尾的队伍。“往年，报名的人得从学校南门大礼堂排到北门

的教学楼，绵延数百米，今年压根没想到礼堂里的人也寥寥

无几。”在山东师范大学报名点门口，记者听到刚从里面走

出来的两个家长在闲聊。进入报名点后，交费，验证，选专

业和打印准考证的地方，人同样是稀稀落落，根本不见排队

的现象。 在这个报名点，记者遇见了从潍坊过来报名的徐翔

和他在济南的３个朋友，他们均表示今年学校参加艺考的人



数比去年少了一半。“我是第二年参加美术高考，从我们学

校的情况来看，参加艺考的人数总共２００多人，去年将近

有５００人。”济南的李惠婷也表示，他们学校的情况也是

如此，“少了一半多”。 山东师范大学招生办公室主任周军

伟表示，今年山东省首次实行美术统考，考生需先拿到《山

东省２００９年普通高校美术类专业统考合格证》才有资格

报名参加校考。这一政策发布后，加大了一些“半路出家”

考美术的学生拿到合格证难度，同时也把近１０％没达到全

省划定的合格线的考生挡在了艺考的门外。 人数减少 艺考依

旧很热 近两年来，除了山东省以外，全国其他省市也出现了

人数减少这一趋势。然而艺考人数减少，真的意味着艺考就

不热了吗？ 记者在济南的几个报名点采访了解到，几乎每个

学生都要报六七所学校，有的甚至超过１０所。当问他们选

择学校的依据时，一些学生和家长却说不出什么理由来，他

们就这样兴冲冲地，抱着试试看的态度来报名了。 在山东大

学报名现场，记者见到了从日照赶来的张晴和他的两个同学

，他们都报考了山东大学的工业设计专业。当问他们为什么

报考这个专业的时候，张晴说：“我就是在山大南校附近学

的，这个专业的考点就在南校，那里周围的环境我都很熟悉

，感觉考点亲切就报了。”而刚陪孩子报名出来的一位家长

，看了小张和其他学生的准考证说，“怎么都报工业设计呀

，都快１０００人了。” 在西南地区某大学报名点，一对父

女正在咨询这所学校新闻传媒学院的情况。让人奇怪的是，

他们并不知道这所大学在什么地方，也不知道学校的这个专

业实力如何，甚至也不知道孩子到底要考播音主持还是广播

电视编导。这个考生家长说：“不就多交２００元钱报名费



吗，咱试试呀，没准就行了呢。就一场面试，一锤子买卖，

不行就算了，反正还有很多其他学校可以报。” 在济南多年

从事美术高考辅导工作的教师吴新国表示，尽管从数字上看

今年山东艺考人数减少了，但实际上艺考依然很热。据他介

绍，除了统考刷下去一部分人之外，人数减少也与高等教育

学龄人口的减少有关。 “我个人感觉，艺考依然挺热。”吴

新国仅从自己所在的辅导学校招生的情况来看，想走艺术这

条路的孩子还有很多。“艺术考试真要冷一冷，学生和家长

真能做到理性报考，但这还有待时日。”他说。 艺考亟待回

归理性 事实上，近年来的艺考热所带来的问题已经凸显。录

取率降低、就业市场供大于求的“内忧外患”都给执著于艺

考的家长和学生敲响了警钟。与此同时，教育部门开始运用

政策调控，如将数学纳入艺考范围，实施分省计划、美术统

考等，内外合力促使艺考回归理性的轨道。 政府的措施以及

市场的反应，确实让一些中学毕业生和家长的观念开始转变

。在山东大学报名点，聊城堂邑中学的美术考生苗芊和他的

同学都表示，这两年学校里学艺术的人数一直在减少。“我

们俩都是第二年参加考试。去年学校参加考试的有３０多人

，今年就１０几个人，我们当中学习美术最短的也有３年，

大家都是因为爱好美术，才选择走这条路的。学习美术费用

很高，而且文化课成绩占的比重也越来越大，像山东大学就

要求高考英语不低于７０分。同时毕业后不一定就能找到好

工作，所以一些曾经想‘半路出家’的同学和家长商量后，

都打消了这个念头。” 周军伟主任表示，艺考人数减少是好

事。由于艺术生的大量涌入，造成就业困难。目前，很多高

校艺术专业学生就业前景不乐观也值得正热衷于艺考的家长



和学生好好思考一下。以东部某省为例，艺术类尤其是美术

类毕业生的就业形势可用“惨淡”来形容，部分高校的美术

类专业就业率很难达到１０％，有的高校美术类学生就业率

为零。 在采访中，一些专家也表示，希望家长和学生都能理

性对待高考，对待艺考，真正找到孩子自己的兴趣和特长，

加以培养。同时，随着艺考人数的逐步减少，更有利于师资

的配置，从而让教育资源更好地优化集中于有潜质的学生，

也能让学生毕业后找到好的出路。 更多2009年高考信息请访
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